

EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 21 DE AGOSTO DE 1902

Dos palabras

No dudamos que la oposición es indispensable á los gobiernos; esa oposición sensata, leal, recta, sin pasiones, sin necedades, sin bajezas; la oposición que ilustra, que enseña, que marca los defectos y aconseja el remedio; la oposición que aplaude con entusiasmo lo bueno y censura con energía lo malo; la que se hace poderosa por su sinceridad, por la buena fe de sus críticas y por la nobleza que inspira todos sus actos.

Esa es la oposición que requieren los gobernantes ansiosos de seguir por la ruta que les marca la opinión pública; y no la que insulta, la que rebuzna, la que por despecho y envidia nada bueno ve; todo es malo para ella y todo lo hace objeto de su burla.

Esta última, en vez de aprovechar, causa perjuicios á gobernantes y gobernados; su constante empeño es ver de obstaculizar los propósitos levantados de los que nos gobiernan; en esa oposición no hay nobleza ni se propone otra cosa que desacreditar, casi siempre sin razón, á los que, alentados por el patriotismo, van en persecución del bienestar y progreso de la patria.

¿Qué clase de oposición tiene hoy el Gobierno de Costa Rica?

Eso fácilmente se comprende leyendo á diario los desahogos de la prensa, reducida en extremo, que aborrece á este gobierno por despecho, y cuyos actos, por excelentes que sean, los ataca de continuo esa oposición.

Por fortuna, nuestro Go-

bierno, compuesto de personas ilustradas y de reconocida sensatez, goza de la estimación de la mayoría de los costarricenses y á su lado están los ciudadanos honrados, listos á prestarle apoyo en lo que se refiere á procurar todo el bien posible á Costa Rica, á esta tierra que fue por doce años víctima de los mayores atropellos y arruinada hoy á consecuencia de la ambición de aquellos que cayeron para no levantarse jamás.

La oposición descabellada é injusta que se le haga al actual gobierno, no conseguirá otra cosa que elevarlo. Bien hace él en mirar con desprecio los ataques groseros que recibe de los cuatro enemigos.

CORRESPONSALES

Sr. Ministro de Instrucción Pública
San José.

SEÑOR:

El acuerdo número 65 de esa Secretaría, que reorganiza el personal de la Escuela de Varones del Paraíso, publicada en *La Gaceta* número 33 de fecha 7 del mes en curso, ha ocasionado la cesantía de don Mauricio Trejos, maestro aventajado que á la sazón desempeñaba el cuarto grado de aquella escuela.

El señor Trejos tiene una brillante "hoja de servicios" de más de quince años en el Magisterio; él es de los que con fervorosa dedicación han hecho de la enseñanza patriótico apostolado; y él es de los que con excepcional y verdadera idoneidad, entre los que á la enseñanza se dedican, deja siempre luminosa estela donde quiera que sus servicios presta.

Por tal motivo, señor Ministro, los que suscribimos, miembros de la "Liga de Obreros" y vecinos de esta ciudad, de la manera más atenta y respetuosa, venimos á suplicaros os dignéis llamar al señor Trejos al servicio de alguna de nuestras escuelas; y así daríais, Sr., estad seguro, muestra de los patrióticos propósitos que os animan, haciendo con ello cumplida justicia al verdadero mérito y prestando eficaz servicio á la enseñanza de nuestra provincia.

Sr. Ministro de Instrucción Pública.

Cartago, agosto 19—1902.

Ezequías Figueroa—Presidente; Rafael Baldares—Vicepresidente; Ronulfo Masís G.—Secretario; Juan A. Bonilla—Idem; Manuel Alvarez, Paulino Pérez, Pedro Pérez, Juan Ulloa C., Valerio Córdova, José María Meoño, Abel Cubero, Francisco Jiménez E., Simplicio Meneses B., Pedro Calderón S., Fermín Granados, Carlos Arias G., Telésforo Peralta Marín, Alberto Meneses B., Rafael Jiménez Monge, Jesús Sáenz V., Eloy Mata, Carlos Pacheco C., José Meneses, Ramón Alvarez, Juan J. Navas, J. C. Camaño, Elías S. Guzmán, Cipriano Guevara, Macedonio Freses, Alejandro Calvo, Félix Alvarado, Jesús Solano R., Ricardo Quesada V., José María Romero, Ricardo Obando, José Montoya, Francisco Guzmán, Luis Mejía, Esmeraldo Fernández, Juan Solano, Buenaventura Leandro, R. Román S., Leoncio M. Brenes, M. A. Robles, Aníbal Coto, Valerio Coto h., Norberto Alvarez, Eusebio Ortiz B., Francisco Chacón C., R. Meneses S., Julio Moya, Carlos Cubillo, José Freses E., Juan F. Rivera, Domingo Aymerich, Zacarías Madriz, Matías Zavaleta, Paulino J. Brenes, Paulino Brenes h., Ramón López, Pantaleón Arrieta B., Antonio Hidalgo, Marciano Figueroa, Anselmo Chavarría, Alfredo Cantillo, Juvenal Rojas M., V. M. Cubero, Alíredo Solano A., Celso Gamboa, Luis Guevara E., Sinécio Ortiz, Juan A. Quesada, Pedro Hernández C., Adolfo Aguilar, Tranquilino Aguilera, José Rodríguez H., G. Molina, Juan González P., Juan R. Bonilla, Patrocinio Gutiérrez, Leonidas Moya Córdova.

DE CARTAGO

—Me asegura mi leal amigo, el cumplido y recto señor Comandante de la cárcel, don Ramón Figueroa, que el uxorcida de Cervantes se presentó voluntariamente á su establecimiento, donde se encuentra preso. Aun no tengo detalles del proceso; pronto irán.

—El lunes, en el templo de Los Angeles contrajo matrimonio don Francisco Ortiz Hernández con la angelical señorita Engracia Chacón; por la noche hubo un famoso baile,

en que reinó el orden, el buen gusto y buena música. A los dichosos *pichones*, deseamos una eterna luna de miel.

—Los trabajos del Reventado y "Hospicio de Huérfanos" caminan á pasos de gigante. ¡Magnífico! Bien por nuestro señor Gobernador, en ambos casos, don Nicolás Jiménez Oreamuno.

—Los recaudadores de los impuestos en el mercado, parecen ser harto inhumanos con esas exacciones tan ilegales; me afirman que arrancan á algunas pobres mujeres, hasta quince céntimos por vender veinticinco de tomates. ¡Qué barbaridad!!

El Corresponsal

Agosto 20 de 1902.

DE PALMARES

Hoy hemos tenido la noticia que el Presbítero don E. S. Echaverri dejó de existir; este digno sacerdote fue nuestro Cura por muchos años y fue también muy estimado por la popularidad sensata; á él se le debe en mucho el adelanto de esta población, como la iniciativa y principios de la nueva iglesia. Reciba por la presente la distinguida y numerosa familia Echaverri el pésame sentido del que suscribe.

Trino Araya M.

Palmars, agosto 20 de 1902.

HECHOS Y DICHS

Un soldado muerto

Hecho casual

Hoy á las 4-10 de la madrugada, en el Cuartel de Artillería, el Cabo José Gerardo Molina fué á hacer el relevo del centinela Manuel Cordero; al registrar el rifle de éste, se le escapó un tiro, entrándole la bala al infeliz soldado cerca del corazón y saliéndole por la espalda. A las tres horas, ó sea á las 7 de la mañana, dejó de existir en el Hospital de San Juan de Dios

Cordero era vecino de Desamparados; hoy á las 12 m. fué trasladado su cadáver á aquella villa; lo conducían veinticinco ó treinta soldados.

La Sociedad Costarricense de Seguros de vida celebró Asamblea General el domingo á la 1 p. m. en el Teatro Variedades. Se discutió con mucho interés de parte de los socios, el proyecto de reformas á los Estatutos, y fueron aprobadas varias innovaciones de gran importancia para la buena marcha, engrandecimiento y estabilidad de esta benéfica institución. Pronto serán elevados á escritura pública y sancionados por el Supremo Gobierno los nuevos Estatutos, y entonces se les dará publicidad á fin de que se puedan palpar las inmensas ventajas de esta asociación, y la facilidad que pobres y ricos, por igual, tienen de pertenecer á ella. La Junta Directiva, compuesta de personas que se interesan vivamente por el ensanche de la Sociedad, se reúne semanalmente, y uno de sus miembros nos cuenta que en todas las sesiones hay solicitudes de nuevos socios, lo que prueba la entusiasta acogida que hoy tiene por todas partes. No hay remedio: por triste que parezca, tenemos que pensar en la hora suprema de abandonar este mundo, y muy juicioso es dejar á nuestros deudos siquiera para los gastos de entierro: esto y mucho más, se consigue sin gran sacrificio, siendo socio de la Costarricense de Seguros de vida.

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Ultimamente ha vendido gran número de muebles el señor don Jorge Morales Bejarano; su clientela se aumenta de modo notable, debido á la elegancia, buen trabajo y estu-penda madera de dichos muebles. El señor Morales está haciendo algunos preciosos juegos para personas que en breve contraerán matrimonio.

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Numerosa concurrencia fue ayer á la estación del Ferrocarril de Costa Rica á recibir el cadáver de don Gorgonio Herrero. Hoy á las 9 de la mañana fué conducido al cementerio; selecto y grande fue el acompañamiento.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Baile.—Lo hubo anoche en casa del señor don Alberto Chavarría. Estuvo bastante animado; la fiesta era de confianza.

Apollinaris



Agua mineral legítima, mejor que la extranjera

COMPANÍA «VICTORIA»
UNICA MARCA REGISTRADA

G. RICHMOND,

Folleto.—Recibimos de El Salvador la «Reclamación del ciudadano norteamericano Alfredo W. Burrell en nombre de la Corporación The Salvador Commercial Co como accionista de la Compañía de El Triunfo Lda.» Este folleto trae alegatos y documentos que con gusto leeremos. Mientras tanto, gracias por el envío.

Dinero.—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad. Una casa mediana vendo en el Paso de la Vaca, muy barata.—Eliás Artavia.

Se aceptó la renuncia presentada por don Federico J. Alvarado del cargo de Jefe Político del cantón de Santa Cruz de la provincia de Guanacaste, y se nombró para el desempeño de ese puesto al señor don Sebastián Murillo.

El señor don Salvador Zeledón nos ha participado la muerte de su hijo Daniel Benigno. Reciba nuestro pésame a la familia doliente.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Un mes de licencia se concedió á don Cleofás Salas para separarse de la Agencia Fiscal de San Ramón; lo reemplaza interinamentedon Joaquín Quesada León.

La Municipalidad ha dispuesto que sean examinados por su cuenta los carros del Tranvía.

Con motivo del entierro de don Gorgonio Herrero, se ha trasferido para mañana viernes la representación de *Electra*, en el Nacional.

Asegura "El Pacífico" que pronto habrá un cambio de empleados en Puntarenas.

¡Otra vez el Canal!

YON CÁRDENAS, el hábil platero, tiene en su taller, Cuesta de Moras, frente á la casa de don Juan Rafael Mata, verdaderas novedades: el público encuentra allí esmero, prontitud y arte en las obras de platería. Se hace todo trabajo á completa satisfacción del parroquiano.

En este taller se encuentra también un hermano del señor Cárdenas, quien ofrece al público sus servicios como escultor.

En Guatemala acaba de ser nombrado para Subsecretario de Fomento don Máximo Soto Hall. ¡Olé!

El joven don Francisco Meléndez Z. acaba de establecerse con un taller de Platería y venta de alhajas hechas en el

país, en el antiguo local de don Vicente Palavicini, frente á la Botica de La Fe. No dudamos que el señor Meléndez tenga, como lo merece, gran clientela. Así lo deseamos.

Saludamos cariñosamente al estimable Jefe Político de Puriscal, nuestro amigo don Manuel Romero E., que se encuentra en esta ciudad.

Se hacen preparativos para efectuar algunos bailes en esta ciudad el 15 de setiembre próximo; nos dicen que el de la Liga de Obreros será estupendo.

Ya trataremos con desprecio la cuestión monetaria, que tanto debe preocuparnos.

En "La Revista" hoy le dan una *pasadita* á don Juan Ferraz.

El músico don Pepro F. Rojas continúa inspirándose; ahora está escribiendo un vals titulado "Sonrisas de un ángel."

SECCION AJENA

Permanente

Félix Jacinto Piedra Arias, Alcalde único de la Comarca de Limón, está acusado por graves delitos relativos á los fondos que administra.

El buen nombre de los Tribunales del país impone que la averiguación de los hechos acusados sea lo más pronta y cabal.

Como notamos cierta frialdad por parte de los superiores del señor Piedra, frialdad que alienta á ese funcionario á continuar en sus despropósitos y á abusar en contra de sus acusadores valido del puesto que ocupa, nos vemos obligados á sostener este «Permanente» hasta tanto la Corte Suprema declare que no estamos en lo cierto ó nos releve á ese empleado.

La dignidad del Supremo Tribunal de Justicia—que no debe consentir en que haya necesidad de acudir á este medio—de seguro, con su activa é inmediata intervención, nos hará dar por terminado este «Permanente.»

Limón, 14 de agosto de 1902

JUSTUS

CABLES

Día 21

Berlín, 19.—Una concurrencia de dos mil polacos que se

reunió aquí ayer, avivó lo que se llama la Democracia Polaca. En medio de entusiasmo extraordinario, el Redactor del periódico polaco que se publica en ésta, Herr Wroba, manifestó que Prusia desaparecerá del mapa antes que logre germanizar á los polacos ó á destruir sus esperanzas de la sujeción de Polonia. La nueva Polonia no será presa de la aristocracia y el clero, sino que será una democracia libre. Agregó que los alemanes de toda clase son enemigos hereditarios de los polacos, incluyendo á todos los partidarios políticos hasta los socialistas.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de José Figueredo

Viena, 19.—La noticia que se publicó del atentado de volar el yate Imperial Hohfrollern, cuando se encontraba en Revel con los Emperadores de Alemania y Rusia á su bordo, tuvo origen en un periódico de ninguna responsabilidad que se publica en Budapest. Ningún periódico de ésta le da crédito.

OCTAVIO QUESADA

Abogado y Notario

Despacha en el número 116 de la avenida 7. Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

Valparaiso, 19.—En contestación á la interpelación de varios miembros de la oposición, el Secretario de Hacienda pidió que la Cámara se reuniera en sesión secreta porque deseaba hacer una explicación relativa á la situación financiera del país. Varios periódicos expresan la opinión de que hay un déficit de cincuenta mil pesos. Efectuóse ayer un magnífico baile que se obsequió en Santiago en honor de los Ministros británicos y argentinos, por sus esfuerzos en favor de la paz.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Berlín, 19.—De improviso se ha cambiado de Posen á Frankfort on Oder el cuartel General del Ejército alemán durante los próximos simulacros de dicho ejército; así es que el emperador, el Estado Mayor General y los huéspedes extranjeros se alojaron en la hospitalaria ciudad prusiana, en

lugar de tener que soportar la antagonista atmósfera de la ciudad polaca. No se da ninguna explicación del repentino abandono del programa que se arregló hace varios meses.

—El domingo pasado se publicó todavía la lista de casas que se habían escogido en Posen para el alojamiento de los distinguidos huéspedes. Se dice que cuando se anunció el programa de los simulacros, un alto oficial de Polonia aconsejó al Emperador de no ir á Posen porque su presencia allí motivaría un atentado contra su vida.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Hamburgo, 19.—Con mucha ceremonia se inauguró hoy en ésta la estatua erigida á la me-

moria de la Emperatriz Federica; asistieron el Emperador, la Emperatriz, el Príncipe de la corona, Federico Guillermo y demás miembros de la familia real, y el cuerpo diplomático. Después de un discurso en que el Burgo Maestria tributó elogios á la Emperatriz por su constancia en la tarea de promover el bienestar de la humanidad y su actividad en los hospitales de sangre durante y después de la guerra franco-prusiana, se descorrió el velo que cubría la estatua y el Emperador colocó una corona de flores sobre el pedestal y pronunció un discurso en que manifestó que su madre era la constante promotora del arte, de la ciencia y del adelanto de la mujer.

MI TRASLADADO mi taller de Zapatería 50 varas al Este de donde estaba, ó sea al local que ocupa don Santos Pastor, Avenida 8ª, 50 varas al Oeste del Almacén de don Juan Rafael Mata. Mis clientes y los del señor Pastor encontrarán allí, como siempre, prontitud y esmero en las obras.

Manuel Hernández L.

GRAN SORTEO DE 38.000 SOLES DE PLATA

El 2º Gran Sorteo de la Beneficencia Pública de Lima con la suerte mayor de S. 20,000 y además 1280 suertes y premios menores, se realizará el 8 DE NOVIEMBRE próximo; las personas que deseen obtener números pueden dirigirse al agente que suscribe bajo las siguientes condiciones:

Todo pedido debe venir en carta certificada con el respectivo valor.

Remito un número entero ó 5 quintos de diferentes números por 500 estampillas usadas de Costa Rica ó de Centro América.

Sorteos Quincenales de 4000 Soles de Plata

Estos sorteos con la suerte mayor de S. 4000 y además 373 suertes y premios menores se realizarán cada 14 días los próximos en Octubre, Noviembre, Diciembre, etc. etc. etc.

Remito 5 números diferentes por 500 estampillas usadas de Costa Rica ó de Centro América; llamo especialmente la atención: que con mandar unos cuantos cientos de estampillas usadas se puede obtener una «buena suerte.» Todo pedido contesto á «vuelta de correo» y remito después de cada sorteo la lista oficial de los números premiados.

Prospectos de los diferentes sorteos remito gratis á toda persona que los pida.

Tarjetas postales con vistas iluminadas del Perú

Remito 10 diferentes tarjetas por 300 estampillas usadas de Costa Rica ó de Centro América; entre las vistas hay la del Cometa que fue visible en Lima el 11 de Mayo de 1902.

Dirigirse á:

Eduardo Polack.—Lima (Perú)

Correo: Casilla N° 821.

TALLER DE SASTRERIA SITUADO EN LA 8ª AVENIDA ESTE, N° 79, FRENTE AL PARQUE CENTRAL. ESPECIALIDAD EN FRACS, LEVITAS, SMOKINGS, TRAJES MILITARES, ETC. Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado. Telas finísimas y materiales de primera. Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

Compro calderas y máquinas de vapor ú otro sistema de poder de 4 á 15 caballos de fuerza DE SEGUNDA MANO. Instalo, arreglo y manejo toda clase de maquinaria y mi trabajo puede competir con el de un especialista yankee.

Carlos Bogantes

Mecánico-Maquinista

Calle 22 Norte.

Aviso al público

Habiendo recibido una gran cantidad de azúcar refinado á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando el precio, de hoy en adelante y hasta nuevo aviso, de la «Kola Doble» al ínfimo precio de ₡ 1-25 la docena, que antes costaba ₡ 2.00.

No hay duda que ahora todos podrán usar de este refresco para el inesperado calor de los volcanes.

Juan Malek

La Peluqueria

PARISIENSE

DE LOS

HERMANOS ANTILLON

Se ha trasladado á la esquina Salón del Hotel Francés, rente al Banco de Costa Rica y á la Iglesia de la Merced.

El precio del trabajo de esta Barbería, será igual al de los demás establecimientos.

ATENCION:

Gran baratillo de corbatas, camisas, pañuelos de seda, bastones, joyería y otros artículos.

Imenso surtido de SOMBREROS DE FIELTRO por la mitad de sus precios.

Sombreros de pita para señoras y hombres.

También ofrecemos lavar sombreros de pita, entregándolos en el mismo día y á gusto del parroquiano.

En el mismo establecimiento se encuentran seis *secretarios* listos para limpiar el calzado.

San José, agosto de 1902

Rafael Paris E.

Ha trasladado su

TALLER DE PLATERIA

frente á la casa de habitación de don Jesús Coto, Avenida 8a. O., cuadra del Café de la señora Urbana.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA

—D E—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7a. Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

BARBERIA

—D E—

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

¡QUÉ BARBARIDAD!

Una pastelería completa, es decir, un taller de pastelería con todos sus útiles, se vende á un precio escandalosamente barato. También se arrienda el horno junto con la casa en que está situado. Es una verdadera ganga!

Entenderse con

Pío Acuña

En la "Pulpería del Limón"

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12.ª Oeste N.º 171

Vendo bolas de billar, máquinas de encuadernación, de hojalatería, mobiliario para moler café, 1 espejo y 2 consolas para barbería. ILDEFONSO VEGA.

ATENCION:

se vende una casa cerca del Mercado, una mesa para centro de sala, plancha de mármol, media docena de silletas de Viena y una urna.

San José, junio 12 de 1902. Informarán en esta imprenta.

Tipografía de Jenaro Valverde

PLATERIA

DE

VICENTE - PALAVIGINI

Habiéndose trasladado á un nuevo local en la Avenida Central, frente á la Eureka, tiene á bien participárcelo á sus clientes, ofreciendo como siempre buen material en las obras que se le encomienden y exactitud en el cumplimiento. Además, tengo un surtido de alhajas de oro y plata trabajadas en el país, las que vendo á un precio sumamente módico.

San José, julio de 1902.

COGNAC

RENAULT & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS

ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882; en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & C^{IE}

es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas. TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

UNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA | F. E. PARRAGA & C^O

Agencia General de Publicaciones
LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes de cada semana.

Atenas, Julio de 1902.

Lecciones de GUITARRA

á domicilio ofrece

JESUS PRADA

Avenida 12, Este, casa de don Manuel A. Castro.